



LA FALANGE

DIARIO DE LA TARDE

Órgano en Extremadura de Falange Española de las J. O. N. S.

Cáceres 2 de Octubre de 1936

Anoche en el Ayuntamiento

El Alcalde y los obreros

Ayer circuló por los cortes, donde se ocupan obreros de la construcción, la noticia de que el Alcalde de Cáceres hablaría a los trabajadores, a las seis de la tarde, en el Ayuntamiento.

El interés que despertó ese anuncio entre los obreros fué tan grande, y tanto creció durante el día, que, mucho antes de la hora citada, estaban los soportales, escalnatas y cercanías del Ayuntamiento repletos de grupos de trabajadores que, a la invitación de la Alcaldía, no ya llenaron sino que rebosaron las amplitudes del salón de actos y departamentos contiguos.

En medio de una expectación bien comprensible si se tiene en cuenta que la de ayer era la primera reunión que los elementos trabajadores, en tan amplio número, celebraban con una actividad destacada en la nueva España, una, grande y libre; en medio de un respetuoso silencio, se presentó el Alcalde, don Luciano López Hidalgo.

Y no ya desde lo alto del sitial que es suyo, sino más cerca de los compactos obreros, entre los escaños del salón de sesiones, al lado la mesa que suelen ocupar los periódistas, sin aparato, sin bambalinas, noblemente sencillamente, López Hidalgo, no discursó, charló con los obreros, habló al corazón de los obreros, a los que en sentidas palabras les ofreció sus brazos abiertos, su corazón de buen Alcalde.

No hacia falta que dijera, porque ya lo sabíamos muchos, porque ya lo van sabiendo los cacereños, que vino a la Alcaldía para hacer justicia a todos; que, conforme anunció al recibir en homenaje, en el mismo salón, a los jefes de Falange Española de la provincia, se ocupaba en cumplir el punto de nuestro programa relativo a dar trabajo a todos; que buscaba la incrementación de esos trabajos no solo en las obras públicas, sino en las obras particulares, no ya en Cáceres, sino también fuera; que, para los que no pudieran y, más tarde, para los más posibles, aunque trabajaran, creó una suscripción para raciones diarias y constantes de pan, suscripción a la que donó este mes y donará todos los meses que sea Alcalde su sueldo íntegro—más de 500 pesetas—.

De los obreros brotó el primer aplauso cerrado, unánime, caluroso, subrayado con vivas al Alcalde, aplauso que demostró que ante las flechas no hay hielos, que con el yugo hay unión de afectos.

Quiero hacer más—siguió diciendo el alcalde señor López Hidalgo—si para encontraros trabajo hace falta que vaya de puerta en puerta, iré de puerta en puerta y obtendré lo que es vuestro para

dároslo sin distinción de matices.

Sé que sois buenos, sé que los obreros cacereños, si os formásteis en sociedades, que sólo sirvieron para encumbrar a vuestros explotadores, estais ya bien convencidos del engaño que sufristeis, de que esas sociedades nunca os sirvieron a vosotros mismos.

Y porque sé que sois buenos pediré trabajo para vosotros en los pueblos donde hagan falta brazos, y yo, con mi firma, os garantizaré a todos, y haré que os paguen lo justo, y os visitaré tantas veces pueda para saludaros y conocer y satisfacer vuestras necesidades.

Enormes, entusiastas ovaciones de los obreros de Cáceres interrumpían constantemente las palabras de López Hidalgo y esas palabras y aquellos aplausos, que venían tan unánimes y tan francos, emocionaban intensamente a los pocos que tuvimos la casual fortuna de escucharla.

Terminó el alcalde su charla ofreciendo a los obreros tener libres las puertas de su despacho para escuchar y atender sus quejas y peticiones justas, y, entre estentoreas explosiones de vivas a España y al alcalde, salieron los trabajadores de su verdadera casa del pueblo, de nuestro Ayuntamiento.

Y ya en la amplia Plaza Mayor, corrillos de obreros, con la serena satisfacción que da una esperanza fundada, comentaban los actos y la charla de don Luciano López Hidalgo y seguro que pensaban es cierto que en España empieza amanecer y que están llenándose de realidades gratas las que se pedirán y se piden primero, las que se elegirán después bajo el signo del yugo y las cinco flechas.

¡Arriba España!

Sucursal Sucesores de Victor García

Especialidad en Pañería
Plaza Mayor, 21
Teléfono, 363 Cáceres

Farmacia, Laboratorio y Droguería

P. Alonso Escribano Lozano

Plaza Mayor, 16 y 18. - Teléfono 247
Apartado, 96 : : : : CACERES
Depositorio para la provincia del Instituto de Biología y Suroterapia IBYS

La Mallorquina

Los mejores helados y bocadillos en esta casa
Especialidad en Yemas de Sau Jorge
Ezponda, 4. — CACERES — Teléfono 264

Se engañan hasta ellos mismos

Sensación de normalidad con ametralladoras y aviones

Burgos 2, 4'30 t.—Según aseguran todas las emisoras sin excepción, ayer se reunió el parlamento de Madrid bajo la presidencia de Martínez Barrios y asistió un número muy escaso de diputados, todos ellos pertenecientes al Frente Popular.

En el banco azul, tomaron asiento los ministros de Comercio, Justicia, Trabajo, Hacienda, Obras Públicas, Instrucción, Gobernación y Marina y los ministros sin cartera Irujo y Giral, todos ellos presididos por Paco el estuquista.

El dignísimo presidente de toda esta cuadrilla de bandidos o sea Largo Canallero, pronunció un discurso dando a su modo cuenta de la situación de España, y solicitó un voto de confianza que no hay que decir por cosa sabida le fué concedido por aclamación.

A continuación le fué concedido el estatuto al País Vasco y finalmente se tomó el acuerdo de suspender las sesiones de Cortes hasta primeros de Diciembre; creemos para que hacerse la ilusión de que pueden llegar a comer el turrón.

La sesión se celebró a las diez de la mañana, en lugar de a las cuatro de la tarde, como estaba señalada, y en los alrededores del Congreso se habían emplazado ametralladoras, así como en los tejados de los edificios más altos. Durante el tiempo de la sesión volaron sobre el Palacio de las Cortes, tres aparatos de las Cortes, tres aparatos rojos; y aunque esto no lo dicen las emisoras, se nos ocurre a nosotros pensar que estas medidas serán por precaución, pero de ninguna manera por miedo.

¡Pues no son valientes ni nada!

Siguen diciendo las radio-emisoras que la tribuna pública estaba muy concurrida, pero en cambio en la de diplomáticos solamente aparecía el representante ruso.

¿Un ruso solamente para tantos ministros? Pues nos parece que se van a pasar mucho frío este invierno.

Anúnciese en "La Falange"

Nuestro Jefe Territorial es nombrado hijo adoptivo de Cáceres y se da su nombre a una calle de la ciudad

En la sesión que este escelentísimo Ayuntamiento celebró el pasado miércoles día 29, tomó el acuerdo a instancias de su alcalde de nombrar hijo adoptivo de Cáceres y poner Calle del Capitán Luna a la que vive nuestro jefe.

Enemigo éste de cuanto sea poner de relieve lo que él hizo y pasó por llegar a ver la falange lo que ahora es, hubiera seguramente rechazado este sencillo homenaje, por creer firmemente, que al hacer lo que hizo y lo que hace, no es ni más ni menos que por servir a España y a su pueblo, cuna de la compañera de su vida y de sus hijos.

Pero viniendo del Ayuntamiento de su pueblo, y a propuesta de urried, señor Alcalde, a quien quiere y respeta, nuestro jefe se resigna y acepta el sencillo homenaje, aunque lo considere inmerecido.

LA FALANGE le da a usted señor alcalde, las más expresivas gracias y sabe usted que en todo momento dispone de sus columnas por que aparte del asunto que nos ocupa, es usted la genuina representación de los alcaldes españoles.

Ejército del Norte Estado Mnyor

(DE NUESTRO REDACTOR ESPECIAL SEÑOR GALLAROSA)

Comunicado oficial número 64 — Situación general hasta las 21 horas del día 1.º de Octubre del 1936.

Durante la jornada de hoy han continuado las fuerzas de este Ejército desplegando su actividad en todo el frente, especialmente en los de Avila, Asturias, Aragón, Soria y Vizcaya, consolidando y rectificando posiciones, unas veces, y avanzando y alcanzando sus respectivos objetivos otras.

En la operación llevada a cabo en el día de ayer, se recogieron 40 fusiles, 16 cajas de municiones, artillería, 2 de municiones ametralladoras, 2 carros de piezas, dos tripodes anteojos, 3 escobillones batería, 16 granadas artillería, 2 granadas morteros, 6 cajas de 1.600 cartuchos, 4 cajas de 100 y otros efectos de menor importancia, continuando aún la cogida de material.

Victoria en el sector de Gredos: Las fuerzas del general Mola, que operan en la Sierra de Gredos, han ocupado en la tarde de hoy, el Puerto de Mijares y Aldea de Casa Vieja, destruyendo completamente al enemigo y recogiendo abundante material de guerra, cuya cuantía no puede aun determinarse.

Hacia la España grande

Su Excelencia firma la ley de estructuración del nuevo Estado Español

Se crea una Junta técnica con un Presidente.—Se nombrará un Gobernador General, un Secretario de Relaciones Exteriores y un Secretario General del Jefe del Estado

Burgos 2, 4 t.—Tan pronto como se hizo ayer la transmisión de poderes, el general Franco se dedicó a redactar la ley de estructuración del nuevo Estado que quedó sancionada anoche mismo.

En la parte dispositiva se expone que España dentro del principio nacionalista tiene que establecer un organismo que prescindiendo de largos trámites burocráticos pueda establecer urgentemente los principios de autoridad, unidad, rapidez y austeridad sin que ello signifique que esta organización es definitiva y si solo para lograr en el menor plazo posible la reorganización de todos los servicios.

Para ello se redactan seis artículos en los que se dispone:

Primero: Se crea una Junta Técnica del Estado que estará formada:

a) Comisión de Hacienda.—Que tendrá a su cargo todo lo referente a divisas, impuestos, contribuciones, bancos, tesoro, Aduanas, timbre, presupuestos, aranceles y monopolios.

b) Comisión de Justicia.—Que entenderá en todo lo concerniente a normas procesales y propondrá las modificaciones y alteraciones que considere necesarias en los procedimientos actuales.

c) Comisión de Industria, Comercio y Trabajo.—Que tendrá a su cargo el estudio estadístico de las leyes actuales proponiendo las actividades que considere necesarias para el auxilio de la industria y trabajo como asimismo las normas precisas para fomentar el comercio de importación y exportación.

d) Comisión de Agricultura y trabajo agrícola.—Que estudiará las actividades agrícolas, el patrimonio familiar y el mejoramiento de la vida campesina.

e) Comisión de Trabajo.—Que se ocupará de la revisión y estudio detenido de las bases vigentes, haciendo propuesta de las que considere necesarias para el bienestar del obrero, pero señalando la colaboración que éste está obligado a prestar en todas las actividades.

f) Comisión de Cultura y Enseñanza. Se ocupará de los trabajos de continuidad de la vida escolar y universitaria;

reorganización de los centros de enseñanza y orientación de los planes, de acuerdo con la orientación del nuevo Estado.

g) Comisión de Obras Públicas y Comunicaciones.—Tendrá a su cargo todo lo referente a los servicios de carreteras y caminos, restablecimiento de líneas de transportes, y normas para establecer comunicaciones rápidas, tanto postales como telegráficas.

Segundo: Se crea el cargo de Presidente de la Junta del artículo anterior que resolverá los distintos asuntos de las comisiones recabando de los técnicos los asesoramientos que considera necesarios.

Presidirá todas las reuniones generales o parciales de las Comisiones y será el encargado de someter a la aprobación del jefe del Estado los dictámenes correspondientes.

Tercero: Se crea el cargo de Gobernador general de la Nación, encargado de la inspección de todas las provincias del territorio ocupado, donde de acuerdo con las autoridades delegadas de la suya, se ocupará de todos los problemas de la vida ciudadana y principalmente de los referentes a trabajo, abasto y beneficencia.

Cuarto: Se crea la Secretaría de Relaciones exteriores que se ocupará de todos los asuntos diplomáticos y convenios formando parte de ella una persona destacada del cuerpo diplomático.

Quinto: Se crea la Secretaría General del Jefe del Estado, de la que formarán parte personas especializadas en los diferentes asuntos de la Nación.

Sexto: El Presidente de Junta Técnica, Gobernador General y Secretarios, serán los encargados de dar las normas necesarias para la organización y funcionamiento de los distintos servicios.

GRANDES NOVEDADES EN TEJIDOS

José Correa

TELÉFONO, 272
La Casa preferida por el público selecto

LAS MODAS

La casa que más barato vende

Pintores núm. 12. — CACERES

Servicio informativo de F. E.

(DE NUESTRO REDACTOR ESPECIAL SEÑOR GALLAROSA)

Montilla ocupada

El Ejército que opera en el sector de Sigüenza, ha tomado Montilla después de inflido a los rojos un durísimo castigo. Los marxistas huyeron hacia Sigüenza que como efecto de esta operación quedó sitiada.

Llega el jefe de Estado Español general Franco

Próximamente a las once y cinco llegó a Cáceres el invicto jefe nacionalista general Franco, acompañado del general Mola.

Dos Compañías de Regulares les rindieron honores y el entusiasmo del numeroso público, reunido en la Plaza de San Mateo y calles conlindantes, acompañó a los generales hasta su entrada en el Cuartel general.

El público deseado oír la palabra de su ídolo, permaneció ante el balcón de dicho Cuartel general con un entusiasmo que se traducía en aplausos y vivas. El general no pudo asomarse por hallarse trabajando con su Estado Mayor.

Cabezonadas de Aragón

En el frente de Aragón, siguen tozudos los aragoneses sin ceder un paso. Las emisoras madrileñas ya no dan noticias de dicho frente, convencidos de que los han escalado y nadie cree sus ilusorias victorias.

Hacia Málaga

En el frente de Málaga sigue el avance del Ejército victorioso que ya se encuentra a 27 kilómetros de la capital andaluza. La posición avanzada del Ejército nacionalista está en colmenar, a esa distancia aproximadamente de Málaga.

Continúa el poderío de nuestra Escuadra

La Escuadra nacionalista sigue imponiéndose en el Estrecho. Los barcos piratas, mal mandados y con una marina insubordinada, no alcanza a vencer el miedo que le imponen los cañones nacionalistas.

¡Huyendo!

Los prohombres del Frente Popular huyen de Madrid, estudiando la responsabilidad de los salvajismos rojos y ante la proximidad del Ejército nacionalista. Estos valientes pretestan servicios en Levante o Cataluña, dejando abandonados en Madrid a sus engañados.

Los diputados tienen miedo

Los contados diputados del Frente Popular que han acudido a las sesiones del Congreso, han adoptado una serie de precauciones que delatan su miedo. En las puertas del Congreso montaban guardia milicianos rojos con fusiles y ametralladoras y por los alrededores tres trimotores de los pocos que les quedan evolucionaban por sí las moscas.

La situación de Oviedo

Las columnas gallegas que enlazaron con las tropas que el coronel Aranda manda en Oviedo, se encuentran a doce kilómetros de la capital asturiana, dejando completamente pacificada su retaguardia.

El franco baja

El Gobierno francés ha decidido tomar medidas urgentes ante la desvalorización de la moneda francesa.

Después del terror

Toledo.—Los rojos en su permanencia en la imperial ciudad, han atropellado, como siempre, vidas y haciendas ajenas.

La histórica «Posada de la Sangre», donde Cervantes escribió sus maravillosas novelas, ha sido destruida.

Falange de Cáceres en el frente

Bien probada ya y bien conocida la actuación de nuestra Falange cacereña en el frente de Toledo.

Episodios inolvidables la visten de honor, y otros nuevos la afianzan más cada día a la gloriosa historia de la Falange Española: Victoria de Almendral, que revela otra vez la figura de Castellano, el que de modo certero supo mantener erguido nuestro pabellón en Naval Moral de la Mata; defensora heroica del Real de San Vicente por las centurias cuarta y segunda, al mando de Gutiérrez; Castillo de Vayuelas... Hoy me ha cabido la satisfacción de felicitar de nuevo a Cornelio.

El hecho sintéticamente, es este: En Cardiel de los Montes, se presentaban todos los días sospechosos elementos del pueblo de Niño Gómez,

aún en poder de los marxistas. Cornelio pudo por la mañana recoger esta confidencia, y llegada que fuera la noche, formó el plan a seguir:

Con tres individuos de la Centuria, hizo una salida, llegando hasta el pueblo; allí los situó de modo estratégico para impedir que nadie saliese. Había que arriesgarse y se arriesgó. El, acompañado del sófer, penetraron.

En dos palabras, resultado de la acción: Cornelio Durán ha detenido, integro, al Comité rojo que actuó en dicho pueblo y a dos milicianos, ocupándoles un machete, tres fusiles, dos carabinas y municiones.

Así cumplen estos discípulos de Luna.

29-Septiembre-1936.

Corresponsal de guerra.

GRAN BAZAR

Almacenes de muebles : — : — : Loza y Crista

SERGIO CORDERO

San Pedro núm. 5. CACERES

De la apertura de curso

Discurso pronunciado en aquel acto por el culto profesor de Literatura, don Agustín Bravo Riesco

Sean mis primeras palabras de gratitud sincera para las dignísimas autoridades que hoy nos honran con su presencia, imprimiendo singular realce al acto que celebramos.

Señores: vuestra dignación nos confunde y alienta. Esta casa se viste de júbilo y de gala inusitada y con llaneza castellana os dá la más entusiasta bienvenida.

No hay español, digno de tal nombre, que no sienta la emoción del presente en nuestra querida Patria. El mundo entero tiene puestos los ojos en los afanes de horas tan críticas y trascendentales porque atravesamos, que son tan hondos los motivos, tan sublime e incomparable la causa que se defiende y ventila que solo un insensato, o un perverso sin nombre pudiera permanecer indiferente. España, civilizadora de ambos mundos, cuna y vivero de héroes y de santos, se hallaba postrada en período agónico.

Extenuadas sus fuerzas vitales, atropelladas y escarmentadas las conciencias honradas, asfixiado el pensamiento noble, la injusticia y el crimen campeaban libre y alborozadamente, minando todos los reductos y organismos.

¡Pobre España! Como te habías parado, hijos espúreos y malsines y minorías audaces, torpemente explotadas por taimados profesionales del crimen y de la mentira. Pero no es este momento de

elegías ni de reproducir cuadros lúgubres y espeluznantes, que están esculpidos en la entraña de todos los honrados españoles. Es momento de reflexión, es momento de que todos sin distinción, entonemos un sincero «mea culpa», haciendo cruz y raya a yerros y deslealtades, a perversas contumacias y a cobardías injustificadas. España libertó a Europa del empuje Musulmán, y se constituyó en valladar infranqueable contra la reforma protestante.

Le estaba reservada aún otra misión más trascendental: ser la salvaguardia en pleno siglo XX, de la civilización occidental y cristiana con cuanto ésto entraña de espiritualidad y de grandeza.

He aquí la empresa gigante, la cruzada sin par que felizmente iniciada por nuestro gloriosísimo ejército, el 17 de Julio último pasado, se va coronando de laureles y victorias, al grito salvador e irreparable de Dios y España lo quieren; Dios y España lo mandan, España quiere ser; España debe ser; España no puede dejar de ser, como tantos fermentados quisieran verla, de aniquilarla y hecha escombros y cenizas.

Es esta obra de reconquista, es cruzada de redención, es tarea jamás vista ni igualada en los fastos de la historia.

Como obra y cruzada de redención cuenta con sus mártires. ¿Qué digo mártires? ¡Con legiones de mártires! Im-

NORBA

Teléfono, 403

HOY VIERNES

A las 7 y 10:30

ESTRENO de la admirable producción Metro-Goldwyn-Mayer en español,

La tela de araña

por WILLIAM POWELL y MYRNA LOY.

Un nuevo triunfo de la pareja de la simpatía y la gracia.

Muy pronto: FRANCHOT TONE y UNA MERKEL, El cuarto número 309

posible de enumerarlos. Pero ¿cómo callar su nombre que se asoma sin sentir a los labios el triunfo de la última serie? Cómo callar el nombre que ningún español puede pronunciar sin santa emoción de aquel hombre bueno, de aquel español entre los españoles de aquella inteligencia prócer, de aquel corazón de oro, cuya vida sembrada de sacrificios y de heroísmos incomprensibles a genta menguada, fué segada en flor de la manera más infame y criminal y con los agravantes no previstos en ningún código de naciones civilizadas. Mencionado queda el gran español estadista excelentísimo señor don José Calvo Sotelo; gran estadista, sí, en toda la extensión y más genuino sentir de la palabra, no en el sentido en que lo entienden y aplican algunos pelafustanes y pedantes mentecatos tan botos de inteligencia como vanos de corazón y españolismo. Decir Calvo Sotelo era decir España y su asesinato más horrendo fué el asesinato cometido en él.

Corazón de España. Sanjurjo, Godez, Fanjul, hermanos Miralles y tantos y tantos otros... ¡yo os invoco, os venero!

Mientras aliente un pecho español, su nombre y memoria tampoco perecen y en todo caso será estímulo y manantial de virtudes y heroísmo.

Guerra es ésta en España, de ideas, no de dominios ni intereses materiales. Se discute nada menos que el concepto material o espiritual de la vida que conmueve a todo el mundo contemporáneo. De ahí la expectación universal con que se siguen su desarrollo y vicisitudes. Por eso el generalísimo en ella, es Dios mismo, Dios, que con figurones tan excelsos, verdaderos reyes de la guerra, nuestro incomparable general Franco, el nuevo y dignísimo Jefe del Estado, y los invictos extrategas Mola, Queipo de Llano, Yagüe, Castejón, Tella, etc., etc., secundados por los queridos Requetés, valientes Falangistas y milicianos, todos están labrando la más gloriosa epopeya que han visto los siglos, pasmo de propios y extraños.

No puede exclavo ser, pueblo que sabe morir,—exclamó el poeta—

Ese es nuestro pueblo, y así vierte a diario generosamente su sangre bendita, des-

de el soldadito más humilde al jefe de más alta graduación, y así triunfa como en Paria, como en Recroi, y así nada tiene que envidiar los mismos Espartanos, probando que los españoles de hoy somos los mismos que los de Numancia, Sagunto, Gerona, los mismos del 2 de Mayo y los de tantas y tantas memorables ocasiones.

Apertura de curso—fiesta eminentemente estudiantil. Juventud estudiosa; cuantas lecciones puede recoger, sobre todo, del momento presente.

Jóvenes de ideales nobles, puros, elevados.

Jóvenes sin ideales no se concibe. No tiene derecho a la vida, y si está en pie, es con permiso del sepulturero.

Ideal—gran motor—faro guía, explicaciones de los movimientos más íntimo.

Ideal dignifica y eleva o abate y rebaja. Hace héroes y mártires o verdugos y seres degradados. Se identifica con el fin y el amor. Dime lo que amas y te diré lo que quieres.

Ideal afianzado en la idea religiosa. Freno insustituible. Sin él degenera fácilmente en bestia fiera.

España empieza a amanecer tras las negruras pasadas, simbolizadas en esa bandera...

Disciplina, fe en la Patria y en sus eternos destinos; austeridad ante todo.

Así lo recomiendan los soldaditos que se baten en el frente, que derraman su sangre preciosa.

Sacrificio en todos. Forjar la España imperial. Juventud «divino tesoro» cuanto este anide es su inteligencia y corazón.

¡Viva el glorioso jefe del Estado Español!

¡Viva el Ejército gloriosísimo salvador de España!

¡Vivan sus milicias todas!

¡Viva España!

¡Arriba España!

JUAN BARRA

GUARNICIONERO

SAN JUAN NUM. 13

Se hacen toda clase de encargos de correajes y para bañillas

Café VIENA

HELADOS

Pintores, 16 Teléfono 174 CACERES

MUEBLES

Venancio Mirón

San Juan núm. 22. Teléfono 426

Cáceres

Cervecería "EL SANATORIO"

FELIPE HOLGADO

TODOS LOS DIAS MARISCOS Y FIAMBRES

El Brocense, 1 y 3 Teléfono 204 CACERES

ALMACENES TERIO

PRIMERA CASA EN PERFUMERIA

Y CAMISERIA

Plaza Mayor, 13 Teléfono 320 CACERES

Camisería - Géneros de Punto

Casa GOZALO

Teléfono 212

Abanicos - Perfumería - Confecciones

Almacenes de Hierros, Aceros, Vivería, Ferretería y Coloniales

SOBRINO DE GABINO DIEZ

Tela metálica -- Batería de cocina -- Conservas de todas clases -- Té, chocolate y comestibles -- Toda clase de cerrajería, inodoros, herramientas, básculas, pesas y romanas

Moret, 40 y Pintores. CACERES Plaza de América Teléfono 171 Teléfono 290

Vacunando sus piaras con los

"PRODUCTOS LEDERLE"

la peste y el mal rojo, no podrán destruirlas

Deposito: Farmacia Boaciña CACERES

En honor de los héroes de Toledo

En el Ayuntamiento se da un vino de honor a uno de los héroes de Toledo, don Luis Barber, teniente de Ingenieros, a quien le escuchamos algunos incidentes de lo ocurrido en el interior del Alcázar, durante los días de asedio

Un vino de honor

Desde el momento en que se supo que uno de los héroes del Alcázar toledano que escribieron con su sangre generosa una de las más sublimes páginas de la historia se hallaba entre nosotros, nuestro alcalde, modelo de patriotas pensó con el beneplácito de todas en obsequiarlo, aunque por la premura de tiempo, sólo se tratara de un vino de honor ya que para otra cosa no había tiempo.

Al efecto, fuimos atentamente invitados por nuestra primera autoridad local y asistimos a este acto tan sencillo como simpático.

En él vimos entre otras personas al ilustrísimo señor Obispo de la diócesis, coronel del Regimiento, gobernador civil, presidente de la Diputación y representaciones de militares, Instituto, Escuela Normal, Hacienda, Catastro, Clero, juez de Instrucción, juez municipal, Audiencia, director del Banco de España, presidente del Colegio de Farmacéuticos, jefe de Estadística, teniente de Asalto, inspector provincial de Sanidad, secretario y fiscal del Juzgado Municipal, consejero delegado del Instituto Nacional de Previsión, síndico del Colegio de Corredores del Comercio y Decano del Colegio de Abogados, marqués de Oquendo y López Montenegro (don Gonzalo) y jefes de Milicias y Falange Española.

Palabras del Alcalde

Nuestro digno alcalde señor López Hidalgo, ofrece el homenaje y empieza diciendo: He convocado a ustedes en este salón, para rendirles este homenaje, al heroico teniente Barber, que es uno de los defensores del Alcázar de Toledo, que tan alto han sabido poner el nombre de nuestra Patria, y por esto Cáceres, interpretando el sentir de todos los españoles, tomó en la sesión de ayer el siguiente acuerdo:

(Lee acto seguido el escrito que publicábamos en el número de ayer).

El señor López Hidalgo, fué muy aplaudido por su escrito, en el que se revela el alto espíritu patriótico, que en todo momento le anima.

Palabras del héroe

Comienza con palabras sencillas y dice no es este homenaje ni a él ni a los héroes del Alcázar toledano, por crear firmemente que todos han cumplido con un sagrado deber.

Dió la casualidad que la Providencia los pusiera en aquel sitio y era natural que ellos cumplieran con su deber—dice.

Lanza a continuación un viva España que es contestado con gran entusiasmo.

Por último hace uso de la palabra el Gobernador militar de la plaza don Manuel Alvarez Diez, y dice levanta su copa por esos héroes que tan alto han sabido poner el nombre de la Patria, y lanza un viva a España, al general Franco y a los defensores del Alcázar, que es contestado unánimemente.

La indiscreción del periodista

Al terminar el acto que más arriba relatamos, el teniente don Luis Barber, charla con

las autoridades y otros concurrentes en un rincón de la sala.

El reporter no puede dominar su curiosidad y se acerca al grupo deseoso de oír algo que pueda interesar a sus lectores y aún pasando por in discreto aguza el lápiz, requiere las cuartillas y atentamente escucha de labios de uno de los protagonistas toda la odisea de esa gesta gloriosa e inmortal del Alcázar toledano.

Habla el teniente Barber

«Me encontraba yo en África tomando parte en las maniobras militares de Llano Amarillo, cuando me comunicaron a un mismo tiempo dos noticias tristísimas; la muerte de mi padre y la de mi tío Calvo Sotelo, por lo que me decidí regresar a España inmediatamente aprovechando mis superiores esta oportunidad para confiarme una delicadísima misión que, como es natural cumplí al pie de la letra.

Fué esto unos días antes del movimiento militar.

Comienza el calvario

En España ya, me cogieron los sucesos en Toledo donde había algunas fuerzas de aquella Comandancia de la Guardia civil, concentradas en número de 650, que con la de la Academia, 200 soldados de la Escuela de Gimnasia y 185 falangistas, al tener noticias del levantamiento de África, acordaron sumarse al movimiento, poniéndonos todos bajo el mando del coronel Moscardó.

Habiendo dado una orden el ministro de la Guerra el día 17, para que se le enviaran armas y municiones de la fábrica, el coronel Moscardó se dispuso a cumplirla, pero en sentido bien distinto del que se le ordenaba, ya que dispuso la carga en camiones que en lugar de dirigirse a Madrid, se dirigieron al Alcázar, donde hicimos un gran acopio de elementos de combate.

Ya en el Alcázar, las fuerzas antes dichas, a las que se unieron las mujeres de los guardias, unos 50 niños, bastantes paisanos y cinco monjas, nos dispusimos a defendernos, llevando en el corazón el deseo ferviente de contribuir con nuestras fuerzas y con el entusiasmo de que estábamos poseídos a la salvación de España. El total de los refugiados en el Alcázar era de unos 1900 aproximadamente.

A todo esto, el día 18, el Ministerio de la Guerra y el 19 el de la Gobernación, conferenciaban con nosotros, conminándonos a la rendición y ante la rotunda negativa por nuestra parte, nos amenazaron con el envío de una columna y de 20 aviones, que nos someterían por la fuerza.

En efecto, la columna fué enviada, pero se quedó en Illesca, sin llegar a Toledo, sin duda por no querer cumplir la misión de aniquilarnos y tal vez por ello fué bombardeada por la propia aviación roja.

El asedio

Empezó el día 21 y nosotros nos distribuimos las puertas de mando; las fuerzas de la Guardia civil eran mandadas por el teniente coronel del benemérito cuerpo

señor Moreno, otro jefe mandaba las demás fuerzas de la Academia, compuesta por algunos alumnos y los soldados de la Escuela de gimnasia y yo asumí el mando de los falangistas y paisanos, todos a las órdenes del coronel Moscardó que en todo momento además de ser el jefe supremo en esos días, fué más que jefe, padre de todos nosotros.

Un almacén de trigo que existía en las proximidades del Alcázar fué requisado, y con un viejo molinillo que encontramos y valiéndonos como fuerza motriz de una moto, fabricábamos la harina para confeccionar ese pan negro que han visto ustedes, pero que a nosotros la necesidad y la costumbre hacía que fuera riquísimo. En los últimos días nos quedaban solamente 25 litros de gasolina y esta falta si que hubiera sido fatal, por lo que en mi calidad de ingeniero empezara a pensar en un sustitutivo que encontré, en una combinación de poleas con lo que la fuerza humana podría utilizarse para el molino sin gran fatiga y casi idénticos resultados.

Ataques a fondo sobre el Alcázar solamente hicieron dos los rojos; en el primero intervinieron en el asalto 4.000 marxistas y en el segundo 8.000 pero ni en uno ni en otro consiguieron llegar más que a unos cuarenta o cincuenta metros de los situados que los rechazaban con energía, causándoles bajas en abundancia. Entonces los rojos le echaban discursos que los héroes jaleaban y aplaudían pidiéndoles la repetición y otras veces con los disparos de las ametralladoras les cantaban «media copita de ojen», tal era el adiestramiento que para manejar estas máquinas de guerra habían adquirido.

Cuando los rojos recibieron la orden de tomar el Alcázar, fuese como fuese, es cuando empezaron, con los perforadores, a taladrar la roca para colocar la dinamita que había de volar el Alcázar; pero como el teniente Barber, por sus conocimientos técnicos, conocía los efectos y por donde habían de producirse, trasladaba a las mujeres y niños a sitio seguro, y de ahí que no haya habido ni una sola baja ni en estas ni en los niños; pues si bien fallecieron dos señoras ancianas, fué de una muerte natural, puesto que eran cardíacas.

Ocho o diez mil disparos de cañón de 15'5, más las bombas que lanzaban los aviones, aguataron los héroes de esta gloriosa epopeya. Y



Chocolates R. GRADOS

SON MUY RICOS

para devolverles la pelota a los sitiadores, aprovechando la trilita de las granadas que no explotaban, construían bombas rudimentarias de mano, valiéndose de los botes de conservas.

Las subsistencias y el tabaco

Llegó el momento de agotarse las subsistencias, y entonces decidieron sacrificar a los mulos y caballos que había en las cuerdas del Alcázar en bastante cantidad, pues aunque nuestra aviación los aprovisionaba, no querían fiarse hasta que no comprobaban por carta de los generales Mola o Franco, que aquellas provisiones eran de toda confianza. Cuando llegó el momento de la liberación, solamente les quedaban cinco mulos y un caballo de raza que guardaban por su valor para el último desesperado instante que ofortunadamente no llegó.

Salidas desesperadas hicieron muchas para ver si conseguían conectar la instalación del edificio con las corrientes de la calle (se estaban alumbrando con grasa de caballo) sin que pudieran conseguirlo; pero lo que más les instigaba a estas temerarias salidas, era la necesidad de fumar, lo que lograban muchas veces, registrando las ropas de los cadáveres que hacían al enemigo.

Un día salieron un oficial con ocho individuos para localizar la boca de la mina, lo que consiguieron saltando una barricada formada con sacos terrosos y defendida por doce rojos, a los que dieron muerte, así como al capitán minero que dirigía los trabajos de perforación para la colocación de la mina; en esta misma salida se apoderaron en una casa próxima de unos molinillos de café, con los que conseguían una harina más fina con la que confeccionaban pastas para las mujeres y los niños y para premiar al que se distinguía por algún hecho de armas.

Cómo se enteraban de la marcha de los acontecimientos

Un receptor de radio les tenía al corriente del movimiento salvador, y el encargado de recibir las noticias, que era precisamente el teniente Barber, con otros compañeros fundaron un pe-

riódico, que editaban en ciclostil.

Hubo un día, el mismo que fusilaron al hijo del coronel Moscardó, en que se recibieron noticias tan alagadoras como la proximidad de las tropas, en que la alegría y el entusiasmo se desbordaron en términos tan exagerados, que el jefe se vió precisado a escribir una arenga privada para la oficialidad, que sentimos en el alma no poder servir a nuestros lectores, pero que constituye un hermoso documento.

El fervor católico de los sitiados

El fervor católico de los bravos defensores del Alcázar, no faltó un sólo día. Con una imagen de la Inmaculada Concepción, construyeron un altar y en la improvisada capilla en la que se rezaba el santo rosario diariamente, turnándose en este piadoso acto los defensores para no abandonar un momento sus posiciones.

Llegan las columnas salvadoras

Imposible describir la emoción de este momento, pero si no he de ocultar que en un principio se apodero de nosotros la desconfianza hasta que se presentó un teniente de regulares muy conocido de uno de los oficiales que intervenían en la defensa, después la alegría indescriptible del que se ve libre de una muerte segura y de la proximidad de la salvación de nuestra Patria que todos poníamos muy por encima de nuestras vidas.

Finalmente, hemos formado una hermandad, constituida desde el coronel Moscardó, hasta el último niño de los dos que nacieron en el Alcázar en días tan temibles; y de esta hermandad forman parte como hermanos honorarios, el jefe de las columnas libertadoras, el primer aviador que voló sobre el Alcázar arrojándonos víveres, y la señorita Speaker de Radio Club Porgués que tanto aliento nos daba.

Una palabra cumplida

El heroico teniente coronel Yagüe, al despedirse en África, al decirle yo «mi teniente coronel, le espero en España» me contestó: «a España iré y ha cumplido su palabra con

Ejército expedicionario

Estado Mayor

Resumen de las operaciones militares, hasta las 21 horas del día 1.º de Octubre de 1936:

En el frente de este Ejército al Sur de la provincia de Avila, una columna realizó ayer importante avance, ocupando las posiciones, y el pueblo que como objetivo se le había señalado, causando bajas al enemigo y cogiéndose material y armamentos en cantidad considerables.

Otras de nuestras columnas en otro sector, entabló combate con grupo de huidos de varios pueblos, al que se destruyó completamente, pues quedaron en nuestro poder 53 muertos, municiones y una caja de combates con algunas alhajas.

En el Ejército del Norte, fué ocupado el Puerto de Arresatacapas, en la provincia de Avila, dispersando y haciendo huir al enemigo, que dejó en poder de nuestras fuerzas 4 cañones de 7'5, otros 2 de 10'5 y un camión blindado, gran cantidad de armamentos y municiones, muchos muertos, entre ellos un Capitán y algunos prisioneros.

En el sector de Sigüenza, se ocupó Montilla, quedando sitiada aquella población, después de derrotar al enemigo que dejó en nuestro poder varios muertos, fusiles y municiones.

El Ejército de Andalucía ocupó Ovejo y Fuenteovejuna en la provincia de Córdoba.

BAR Casa JUAN

Cervezas

Vinos del país — Aperitivos
Parras núm. 18. Teléfono 512

CACERES

Jefatura Territorial de Extremadura

Parte diario

Las organizaciones y fuerzas destacadas fuera de sus respectivas residencias, continúan sin novedad.

Cáceres 2 de Octubre de 1936.

Sucesores de Víctor García

Gran Sastrería Cívico-Militar

Avenida de Cervantes, 1 y 3
CACERES

el heroísmo de todos los jefes del Ejército español.

No he de terminar sin hacer resaltar la labor abnegada de las cinco monjas que nos acompañaban, multiplicándose en la asistencia de los enfermos y heridos. ¡Eso si que tiene mérito! Lo nuestro no representa nada; no hemos hecho otra cosa que cumplir con el deber.

Tip. Floriano.—Carrasco, 40

Gran Hotel Europa

20 habitaciones con baño.—Teléfono en todas las habitaciones.—Ascensor, calefacción central

Teléfono 101. CACERES Plaza Mayor, 3

Gran Sastrería LEÓN

Novedades en Pañería



Especialidad en uniformes militares y civiles

Pintores, 11 Telf. 72

CACERES

